



LIBROS



José Luis González Cussac (Coord.).  
“Inteligencia”.  
Año 2012. Valencia:  
Editorial Tirant lo Blanch.  
494 páginas.

## Inteligencia

El libro **Inteligencia** de los autores: Miguel A. Esteban Navarro; Andréa V. Carvalho; Diego Navarro Bonilla; Beatriz Larriba Hinojar; Antonio Fernández Hernández; Juan Antón Mellón; E. Miratvillas; Jordi Serra Del Pino; Rubén Arcos Marín; Fernando Velasco Fernández, junto a José Luis González Cussac, catedrático de derecho penal de la Universidad de Valencia y coordinador del grupo, dejan como legado este valioso ejemplar, que consta de 494 páginas y 22 capítulos, divididos en diez partes, en las que se abordan las temáticas concernientes a la inteligencia y seguridad.

Tal como lo expresa el coordinador del grupo, en la presentación del libro, este fue pensado para estudiantes de los diversos ámbitos del conocimiento y pretende ser útil tanto en el sector público como en el privado.

El tema de **la inteligencia** es efectivamente de carácter interdisciplinar; es decir, que sus temas buscan ser comprensibles para casi cualquier persona. La exposición de los autores es de fácil asimilación, pues su lenguaje es coherente y un tanto sencillo.

En la primera parte del libro se cita a Sherman Kent, autor del libro *Strategic Intelligence for American World Policy*, quien según Miguel A. Esteban Navarro y Andréa V. Carvalho fue el pionero en sentar las bases del concepto actual de inteligencia asociado al conocimiento para la toma de decisiones del gobierno, así como, de la disciplina **estudios de la inteligencia**.

Los autores son enfáticos, en la primera parte del libro, al manifestar que presentarán un panorama general sobre la inteligencia, sin expresar experiencias concretas, hecho que denota responsabilidad.

Como afirman los autores, “**la materia prima de la inteligencia es la información**”. La información la constituyen diversos datos, y tiene un doble valor: uno **intrínseco**, por el simple hecho de existir y otro **instrumental**, relacionado con la aplicación práctica de la información, de acuerdo con el interés del usuario.



Pero **¿Qué es inteligencia?** Para Miguel A. Estaban Navarro y Andréa V. Carvalho (p. 25) Inteligencia es: “el resultado de la aplicación de conocimiento, para integrar, analizar y evaluar **información relevante**, para un determinado asunto que represente una amenaza o una oportunidad, para una organización o un Estado” en otras palabras, la inteligencia es el producto resultante del tratamiento de datos, para la toma de decisiones.

Los organismos o servicios de inteligencia del Estado están presentes en las sociedades democráticas, son ellos quienes utilizan la información de inteligencia para diversos fines; uno de ellos es **la seguridad**, de ahí la importancia de canalizar y analizar de forma responsable la información, ya que fallar en el análisis, lógicamente ocasionará un impacto negativo, muchas veces lamentable.

La mala interpretación de la información es otro de los obstáculos a superar por los encargados del tratamiento y análisis; es decir, que los analistas deben asegurar que el producto final sea información de calidad.

Siguiendo el orden de ideas, se encuentra que no es lo mismo información que inteligencia, **información es una serie de datos sin análisis**; es decir, que no ha superado un proceso de evaluación, para que se vuelva fiable y comprobable.

Conforme vamos revisando las temáticas del libro, su lectura se vuelve apasionante, interesante sobre manera, se conocen los distintos métodos o formas de recolección, tratamiento y difusión de la información de inteligencia. Así como sus diversos campos de aplicación.

Los autores comentan, que el solo hecho de saber que cierta información es secreta, incita a su búsqueda; además de saber que el manejo de la información de inteligencia ha sido una practica histórica, que ha permitido la toma de certeras decisiones, pero que también ha propiciado el engaño.

Las diferentes instituciones hacen uso constante de la información para diversos fines; obviamente existen necesidades de información. Cada institución, tanto pública como privada, utiliza información de inteligencia, tal es el caso de la inteligencia militar, que recurre a información no solo para un posible combate, sino para otros fines estratégicos, a mediano y largo plazo, o fines de uso frecuente, en sus actividades diarias.

Los seres humanos necesitan estar seguros; en palabras de Fernando Velasco Fernández: es obligación del Estado garantizar la seguridad de la nación y de sus individuos, agregando que **“el primer derecho del hombre**

**es poder vivir. La seguridad es un medio. La libertad es un fin**". Aclarando que la seguridad en una democracia no sólo compete al Estado, sino que es responsabilidad de todos. No obstante, de acuerdo al mismo autor, la seguridad y la prevención, es un encargo que se le hace a la inteligencia, vale decir, a la inteligencia de un Estado, que debe prever todo tipo de afectación a su pueblo.

Estar bien informado, afirman los autores, **"no garantiza mejores decisiones, pero estar mal o poco informado, o desinformado, reduce considerablemente las oportunidades de éxito"**.

Más que conocer los conceptos de "Topo", infiltrado, espionaje, acciones encubiertas, entre otros. La riqueza e importancia de este libro, se encuentra en **conocer el manejo adecuado de la información y cómo auxiliarse de ella en su momento**. De igual forma se reconoce la importancia de la información de inteligencia histórica, que impida repetir el cometimiento de errores del pasado.

En el libro se clasifica la inteligencia de acuerdo a su finalidad: "como inteligencia estratégica, inteligencia táctica, operacional y estimativa o prospectiva" (p. 29), esta última la define: "como un método de análisis de la realidad social, destinado a la identificación anticipada de opciones a futuro, para orientar procesos de toma de decisiones". Sin embargo, exige mucho tiempo y participación de especialistas para su aplicación; es decir, que la misma resulta muy compleja (p. 29).

No se puede dejar de mencionar la figura de los analistas, que de acuerdo con los escritores del libro, "son oficiales de inteligencia con formación superior, dotados de competencias que les permita integrar, valorar, analizar e interpretar las informaciones obtenidas para producir y transferir inteligencia". Estas personas deben ser altamente capacitadas, porque "la producción, el análisis y la interpretación siguen siendo actividades esencialmente humanas" (p. 112). Hasta la fecha y posiblemente nunca se podrá sustituir estas habilidades humanas con máquinas de ningún tipo.

Finalmente, es importante reconocer el aporte que hacen los distintos organismos de inteligencia de cualquier Estado, porque es con su información -siempre que la información obtenida sea **información de confianza**- que se vuelve posible una certera anticipación de cualquier hecho que ponga en riesgo la seguridad.

**Sinopsis a cargo de José Aurelio Argueta**  
Asesor jurídico de la Subdirección Ejecutiva ANSP